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场。但是，很多写作上刻意为之的

小心思，很多苦心，今天除了评论

家以外，还有多少读者会去花时间

理解呢？

在这个如此高速运转的时代，

谁会耐心聆听青草生长、翠竹拔节

的声音？实际上，每个作家在搞这

些伎俩的时候、设置难度的时候，

他们在设置细微的东西，都希望有

知音、有读者去看透它。但是问题

是，在今天的这个时代里，这种有

难度的写作，是没有多少人买账的，

除了从事专业研究的人。甚至有很

多专业研究的人，也觉得作家没必

要这么弄。

我不知道，别的作家会怎么做，

但从我个人来说，我在写作上还是

回到以前，回到你真是为小部分人

写作的那个时候，回到为个人的价

值追求在写作。

《新民周刊》：一个在写作上

有要求的作家，一个有创新突破欲

望的作家，他对自己一定有基本要

求。

东西：我们上世纪 80 年代开始

写作的时候，正好碰到中国文学最

好的时代。80 年代开始，我们大量

地阅读和学习，那时候的艺术风尚

是去阅读有难度有挑战的作品，我

们会找那种越看不懂、越愿意去看

的书，甚至是去找那些哲学的书、

一些艺术的书，还有那些艺术上极

端探索的书，甚至看不懂的小说作

品，我们都愿意去看。

我们就想在阅读中学习，去大

师们的书里探索艺术的密码，要去

懂很多东西，然后回头在自己的写

作中，去尝试各种可能性。到了上

世纪 90 年代，我们开始在中国文坛

上脱颖而出、小试牛刀的时候，开

始发表作品登台亮相的时候，我们

受那些有难度、有深度作品的影响，

就想写那样的文学作品。这种艺术

追求，和我们当时成长环境是有关

系的，大家的书桌前，都设定很多

目标，看了很多文学大师的创作心

得、访谈，他们都认为优秀的写作

者在艺术探索上是要有所突破和贡

献的，哪怕贡献人物、贡献结构、

贡献语言、贡献一些细节，你要写

他人没有写过的，不是浮光掠影的

表面，而是有深厚的贡献。

我个人位居其中，也受到这样

的文学观念的影响，所以在写作过

程中，企图不断向这个目标靠近。

如果在今天我是一个二十多岁的小

伙子，受今天文学氛围的影响，也

许我也会写那种直白的、容易看得

懂的作品。

所以，归根到底，人的基因像

人格的形成一样，你的写作风格，

其实在成长阶段已经定型了，你要

写什么样的作品？没法去改变它，

一改变它你就不适应，就觉得这不

是我想写的东西。就像每个人的人

格，大多数人在十几岁以前基本形

成了，后面你再换不同的环境，他

依然是那个人格在起作用。

也会被平台限流。这就尴尬了，实

际上几乎等于作家要提高自己的写

作水平，要打破自己的写作风格，

便可能是放弃读者、减少自己的收

入，给自己限流。

如果一个作家放弃这些难度，

只写一个非常简单的故事，通俗易

懂的小说、人物，跟他们那种大众

（非专业的读者）同频共振的可能

性更大，可能付费订阅者更多，作

者和平台拿到的分成也会更多，这

就造成了一种现象：越畅销的作家，

越喜欢重复自己，不愿意接受挑战，

为了收入和利益，宁可放弃创作上

的突破和创新。从事难度写作的作

家，越来越少，写作的全面质量可

能受影响。

那天我们在北京，和几个朋友

聊到当前的畅销书现象，有的人的

小说卖了几百万册，大家分析规律，

发现写作一定要简单，简单就好，

读者多，书也会更畅销。但我们这

样在写作上有追求的人，就很拧巴，

也没办法，我在写作上，不给自己

搞一点难度，就觉得不带劲。我们

不愿意自己的写作太简单，也不愿

意重复自己，去讨好、迎合那些市

　　我在写作上，不给自己搞一点难度，就觉得不带劲。我们
不愿意自己的写作太简单，也不愿意重复自己，去讨好、迎合
那些市场。
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俄文版《回响》。




